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O Senac Minas foi contratado por R$ 621.732,42 
para realizar cursos  profissionalizantes para os 
moradores dos conjuntos habitacionais de Montes 
Claros, viabilizados pelo programa “MCMV”, con-
forme publicação no diário oficial do município. 
O contrato foi prorrogado por cinco meses, ate o 
mês de maio, conforme termo de aditamento. A 
medida visa atender a Diretoria de Habitação Po-
pular e Cidadania da Secretaria de Desenvolvimen-
to Social e atendera nos 11 conjuntos residenciais 
do trabalho técnico social do programa minha casa 
minha vida do município de Moc.

A Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 
13/19, já aprovada pelo Senado, permite a redu-
ção, de modo facultativo, no valor do Imposto 
Predial e Territorial Urbano (IPTU) como forma 
de incentivo, pelos municípios, da preservação 
do meio ambiente. O texto está agora em análi-
se na Câmara dos Deputados. A chamada “PEC 
do IPTU Verde” autoriza alíquotas diferenciadas 
no IPTU caso o imóvel tenha aproveitamento de 
águas pluviais; reúso ou tratamento das águas 
residuais; telhados verdes ou energia renovável, 
entre outros casos. Determina, ainda, que não 
incidirá IPTU sobre qualquer área ocupada por 
vegetação nativa.

Pirapora realiza 
oficina de planejamento 
de gestão do SUS
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Senac fará cursos
profissionalizantes para 
conjuntos residenciais

PEC prevê redução no 
IPTU como incentivo à 
preservação ambiental
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DIVULGAÇÃO

O aumento das exportações da ca-
chaça produzida em Minas Gerais ele-
vou o patamar do estado no ranking 
nacional. De janeiro a novembro de 
2022, os embarques renderam ao esta-
do US$ 2,069 milhões em divisas, alta 
de 135%. Com isso, Minas Gerais saltou 
da quinta para terceira posição, ficando 
atrás de São Paulo e Pernambuco. 

Minas Gerais amplia a exportação de cachaça

Gil Pereira prestigia posse de 
Alexandre Silveira no Ministério de 
Minas e Energia
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O O Procon de Montes Claros aplicou multas aos 
postos de combustíveis da cidade que aumentaram 
indevidamente os preços da gasolina, álcool e óleo 
diesel no dia 1º de janeiro, aproveitando o vácuo 
deixado pela mudança no Governo federal em re-
lação à desoneração do ICMS, PIS, Cofins e CIDE.

Procon multa postos que aumentaram  preço de 
combustíveis em Moc

Montes Claros registra 
primeiro caso de zika vírus

O deputado Gil Pereira (PSD) prestigiou na segunda-feira (2), em Brasília, a posse do senador mineiro Alexandre Silveira 
(PSD) como novo ministro de Minas e Energia, numa concorrida cerimônia que contou com a presença de várias autoridades 
do meio governamental e político brasileiro. 

SAÚDE 9

Montes Claros registrou o primeiro caso de zika ví-
rus, doença transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, 
e tem como principais sintomas febre baixa, erupções 
cutâneas (principalmente exantema maculopapular), 
dor de cabeça, dor nas articulações, dor muscular, mal-
-estar geral e conjuntivite não purulenta. Os dados são 
do boletim epidemiológico divulgado pela Secretaria 
Estadual de Saúde, e mostra que Montes Claros regis-
trou 329 casos confirmados de dengue.
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Os desafios de um Novo Ano!

A saúde mental dos criadores importa 
aos seus seguidores?

Como é importante as empresas 
investirem em práticas sustentáveis

O carvão ativado produzido da cana-de-açúcar como 
alternativa competitiva de despoluição das águas

A pandemia escancarou a ne-
cessidade de cuidarmos da saú-
de mental. Desde então, muito 
se falou sobre por ambientes de 
trabalho que sejam acolhedores 
e não prejudiquem psicologi-
camente seus colaboradores. 
Como CEO sempre prezo pelo 
conforto de todos que passam 
pela Inflr. Entretanto, tenho me 
questionado sobre como isso se 
aplica aos criadores de conteú-
do.

Segundo levantamento reali-
zado pelo  Criadores ID, plata-
forma que reúne informações 
sobre os criadores de conteúdo 
do Brasil, 22,2% dos influen-

ciadores sofrem de transtorno 
de ansiedade e 6,4% sofrem de 
depressão. Ao observar neste 
números, muitos devem se per-
guntar o por que isso ocorre, 
levando em consideração a vida 
“perfeita” que eles expõem em 
suas redes sociais. Mas a respos-
ta está no próprio estudo reali-
zado por 450 influenciadores 
com média de 950 mil inscritos: 
81% dos criadores se sentem 
pressionados para produzir no-
vos conteúdos.

Para que possamos entender 
melhor o motivo dessa pressão, 
é necessário sabermos como o 
algoritmo das redes sociais fun-

ciona. Na teoria, o Instagram en-
trega alcance orgânico de 100%, 
ou seja, se você rolar o feed até 
o fim, verá as publicações de 
todos aqueles que você segue. 
Mas na prática, não é bem assim. 
Existem diversos fatores que im-
plicam na entrega ou não de um 
conteúdo para um usuário.

A principal moeda de troca 
que o influencers tem com as 
empresas é o engajamento, que 
é medido pelo número de curti-
das, comentários e compartilha-
mentos que os posts geralmente 
têm. Então, quanto mais um cria-
dor publicar, mais engajamento 
ele tem. E se ele parar de publi-

car, em uma situação de férias, 
por exemplo, o engajamento cai 
e sua moeda passa a valer menos 
no mercado. Postar uma foto em 
uma bela praia, não é sinônimo 
de descanso para os creators, já 
que eles precisam usar de toda 
e qualquer situação para gerar 
conteúdo aos seguidores.

Além disso, existem outros 
fatores que têm prejudicado a 
saúde dos criadores de conteú-
do. A exposição que a vida de 
influenciador demanda é sem-
pre acompanhada de muitos 
julgamentos. É preciso muito 
preparo psicológico para não 
ceder à pressão.

A pesquisa do Criators ID 
ainda revelou que 73% dos you-
tubers têm apenas um integran-
te no seu canal, ou seja, é ele 
quem pensa no conteúdo, gra-
va, edita, publica e monitora as 
redes. É como um empresário, 
que é o operacional, a linha de 
produção, administração, re-
cursos humanos e financeiro de 
sua empresa. A carga emocional 
nesses casos é gigantesca.

Neste ano, diversos casos 
sobre instabilidade mental dos 
criadores de conteúdo pipoca-
ram na internet como os casos 
da cantora-compositora, Luísa 
Sonza, o comediante, Whinder-

sson Nunes e os influenciado-
res Luva de Pedreiro e Felipe 
Neto.

Levando todos estes pontos 
em consideração, é necessário 
fazermos uma reflexão mais 
aprofundada sobre esse assun-
to. Saúde mental no mundo 
de influenciar é um privilégio? 
Os seguidores querem estar 
abastecidos de entretenimen-
to o tempo todo ou desejam 
seguir alguém saudável, mas 
com quantidade de publicações 
menores? O estado mental dos 
criadores é levado em conside-
ração no momento de um can-
celamento?

No Brasil, dos mais de 80 mi-
lhões de toneladas de lixo pro-
duzidas por ano, apenas 4% dos 
resíduos sólidos são reciclados. 
Com isso, segundo a Abrelpe (As-
sociação Brasileira de Empresas 
de Limpeza Pública e Resíduos), 
o País perde pelo menos R$ 14 bi-
lhões anualmente por não reciclar 
resíduos, que são descartados em 
aterros sanitários e lixões irregu-
lares. Prejuízo financeiro e para o 
meio ambiente.

São diversos os fatores que 
contribuem para esse cenário, 
como falta de conscientização 
da população e de infraestrutura 
das prefeituras, entre outros. E 
mesmo após a coleta, as etapas 
do processo de reciclagem, de-

pendendo do material, são bem 
complicadas.

Em diversas linhas de recicla-
gem, como a de resíduos plásticos 
ou de papel, não existem entradas 
controladas e previsíveis, proces-
sos repetidos e saídas idênticas. 
Embora outras indústrias estejam 
sendo altamente automatizadas 
por décadas, a reciclagem perma-
nece dependente de pessoas que 
controlam os insumos, tomam 
decisões e participam diretamen-
te do processo de produção por 
meio de triagem manual.

O maior obstáculo a superar 
continua sendo a natureza ine-
rente do fluxo de resíduos, alta-
mente variável e imprevisível, já 
que as caçambas com material 

incluem diversos tipos de plásti-
cos ou de papel, que precisam ser 
separados.

Por outro lado, essa triagem 
manual representa um importan-
te mercado de trabalho, atividade 
que, de acordo com levantamento 
do Movimento Nacional dos Cata-
dores de Materiais Recicláveis, 
emprega cerca de 800 mil agentes 
ambientais.

Robôs com Inteligência Arti-
ficial poderiam fazer essa sepa-
ração? Robôs já “invadiram” as 
linhas da indústria de reciclagem. 
Multitarefas, escaláveis e com so-
luções de Inteligência Artificial, 
eles são rápidos, precisos e po-
dem separar uma infinidade de 
resíduos.

PROJETOS 
DIFERENCIADOS

Mas em um País onde a recicla-
gem é uma relevante fonte de tra-
balho que emprega uma mão de 
obra não especializada, o que é 
mais importante? Investir em tec-
nologia ou ampliar a divulgação 
de práticas sustentáveis, infraes-
trutura para coleta, e oferecer 
melhores condições de trabalho 
para esses agentes?

Não temos dúvida de que exis-
te espaço para a automação tanto 
nas cooperativas, que continua-
rão empregando mão de obra das 
comunidades próximas, quanto 
nas grandes empresas de recicla-
gem. É possível otimizar os pro-

cessos agora existentes com solu-
ções de automação, melhorando 
a produtividade e a segurança em 
toda a cadeia de reciclagem, não 
importando o tamanho do empre-
endimento. O que vai variar é o 
escopo do projeto.

SEPARAÇÃO DE 
PRODUTOS TÓXICOS

Não podemos esquecer de 
que existem processos de reci-
clagem industriais que envolvem 
produtos tóxicos e que precisam 
atender a requisitos de seguran-
ça, que vão além da automação 
de processos finais das linhas de 
resíduos domésticos e que não 
devem ser realizados por pessoas.

Nesse caso, a automação é a 
melhor solução, levando eficiên-
cia e segurança aos processos, 
como na reciclagem de baterias, 
que contêm diversos produtos 
tóxicos, como chumbo. As etapas 
que precisam ser concluídas para 
que a linha funcione sem proble-
mas, direcionando cada material 
para o seu processo de transfor-
mação, são automatizadas, evi-
tando riscos para os funcionários 
e, também, garantindo o correto 
descarte dos rejeitos.

Com a automação, o processo 
de reciclagem, não importando o 
seu porte, irá alcançar um novo pa-
tamar, com inovadoras tecnologias 
entregando maior produção e des-
pesas operacionais muito menores.

A versatilidade do uso do car-
vão tem origem milenar. Os povos 
egípcios e da antiga Mesopotâmia 
o usavam como combustível para 
reduzir alguns elementos no pro-
cesso de fabricação de bronze. 
Além disso, esse estrato rochoso 
também era utilizado como con-
servantes devido suas proprieda-
des anti-bacterianas.

Com o passar do tempo, as apli-
cações do carvão ganharam outras 
finalidades. É comum o uso do 
carvão em churrasqueiras, como 

também em aquecedores, larei-
ras, fogões a lenha, além de abas-
tecer alguns setores industriais. 
Na megaprodução Titanic – filme 
lançado nos cinemas em 1997 – a 
história se passa em 1912, onde, 
naquela época, o carvão era quei-
mado como combustível a uma 
taxa de 650 toneladas por dia.

Nesse contexto, verificada a 
multivalência do carvão, desco-
briu-se o Carvão Ativado. O uso 
desse tipo de carvão se tornou 
popular devido à Primeira Guerra 

Mundial, quando houve a necessi-
dade de purificar o ar utilizando a 
máscara de gás, devido à sua capa-
cidade de coletar seletivamente os 
gases no interior dos seus poros.

Desde a Revolução Industrial, 
os processos industriais somados 
ao desequilíbrio demográfico dei-
xam na água muitos compostos 
orgânicos poluidores, além de 
substâncias tóxicas. Atualmente, 
2,5 bilhões de pessoas vivem em 
regiões com escassez de água, e, 
para 2025, projeta-se um aumento 

de um bilhão de habitantes com 
insuficiência de água. Só para efei-
to de comparação, esse número 
representa a metade da população 
do planeta.

Dessa forma, o carvão ativado 
protagoniza um papel fundamen-
tal a fim de recuperar essas águas 
poluídas. Estima-se que o mundo 
produz cerca de 400 mil toneladas 
desse material, cuja principal fun-
ção destina-se à adsorção de po-
luentes líquidos e gasosos. Devido 
às suas propriedades texturais, o 

uso do carvão ativado atua remo-
vendo cor, odor, óleo e outros 
elementos impróprios, conferindo 
uma melhoria de qualidade e tor-
nando-a própria para consumo.

Há algumas maneiras de se pro-
duzir carvão ativado, sendo a mais 
comum delas a partir da casca de 
coco. Devido a falta de tecnologia 
local, o Brasil exporta as cascas de 
coco para os Estados Unidos, que 
devolvem nossa matéria-prima 
como produto final, ou seja, como 
carvão ativado. Nesse sentido, o 

país lida com maiores custos de 
operação.

No entanto, o país é o maior 
produtor mundial de cana-de-açú-
car. E o bagaço da cana surge não 
só como matéria-prima, mas como 
alternativa competitiva. A produ-
ção do carvão ativado, realizada a 
partir do bagaço de cana-de-açú-
car, confere um ganho para o país 
em sustentabilidade, reduzindo 
significativamente os índices de 
poluição, além de ser um recurso 
próprio em abundância.

Todo recomeço impõe seus 
desafios, porém não há como 
pensar em recomeço sem antes 
refletir no que passou. Caso 
contrário, corremos o risco de 
cometer os mesmos erros do 
passado e ao fim de mais um 
ano, nos decepcionarmos com 
os resultados.

Não existe uma fórmula 
mágica para o sucesso na vida, 
pelo simples fato da vida ter 
suas peculiaridades, no entan-
to, podemos buscar um con-
senso, tirar proveitos de lições 
aprendidas e então planejar os 
próximos passos. 

Todo fim de ano gosto de 
refletir nas escolhas que fiz ao 
longo daquele ano, analiso os 

resultados de cada uma, reco-
nheço os erros cometidos para 
não os cometer novamente e 
observo os cenários de desa-
fios que virão. 

Feito isso, todo início de um 
novo ano, estabeleço metas 
alcançáveis e me desafio para 
voos mais altos. Analiso o cená-
rio político, econômico e ajus-
to à minha realidade.

Busco me preparar para 
possíveis contratempos, de for-
ma que eu não venha desani-
mar no primeiro obstáculo.

Mas, como Cristão que sou, 
acima de tudo procuro alinhar 
meus objetivos aos propósitos 
de Deus, me apegando à minha 
fé para seguir em frente, apre-

sentando a Ele meu planeja-
mento e pedindo sua benção e 
também sabedoria, confiando 
em Sua Graça. 

Se tem uma coisa que apren-
di na vida é que, “As pessoas 
podem fazer seus planos, po-
rém é o Senhor Deus quem dá 
a última palavra.” Provérbios 
16:1 

Que em 2023 você se sinta 
motivado a novos desafios e te-
nha na fé em Deus a certeza de 
que com Ele é possível vencer, 
apesar das provações e assim 
lutar todos os dias para pros-
seguir na busca da alegria que 
te motive e te inspire a seguir 
em frente sem olhar para as cir-
cunstâncias. 
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Gil Pereira prestigia posse do mineiro Gil Pereira prestigia posse do mineiro 
Alexandre Silveira no Ministério de Alexandre Silveira no Ministério de 
Minas e EnergiaMinas e Energia

PEC prevê redução no IPTU como PEC prevê redução no IPTU como 
incentivo à preservação ambientalincentivo à preservação ambiental

Saúde e pautas conservadoras são as Saúde e pautas conservadoras são as 
prioridades de Alan Rickprioridades de Alan Rick

Ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, e deputado 
estadual Gil Pereira, durante a solenidade de posse em Brasília 

Rio São Francisco nasce em Minas Gerais e as águas da sua 
bacia também movimentam grandes hidrelétricas no Nordeste 

brasileiro, incluindo a de Sobradinho, na Bahia (foto), e de Xingó 
(entre Alagoas e Sergipe)

Líder nacional, MG é o primeiro Estado a bater a histórica marca 
de 4 GW em operação de energia solar fotovoltaica: geração de 

milhares de empregos, renda, receitas públicas e energia limpa e 
renovável para toda a população

Senador pelo Acre foi deputado federal até a legislatura passada

O deputado Gil Pereira (PSD) 
prestigiou na segunda-feira (2), em 
Brasília, a posse do senador minei-
ro Alexandre Silveira (PSD) como 
novo ministro de Minas e Energia, 
numa concorrida cerimônia que 
contou com a presença de várias 
autoridades do meio governamen-
tal e político brasileiro.

“Participei com satisfação, jun-
tamente com o vice-governador 
Mateus Simões, já empossado com 
o governador Romeu Zema, da 
solenidade de posse do senador 
Alexandre Silveira (PSD) como 
novo ministro de Minas e Energia. 
Conquista para MG e o Brasil, pois 
estaremos representados nesta im-
portante área. Nosso Estado abriga 
os maiores maciços minerais, sendo 
ainda considerado a caixa d’água do 

país, além de sermos hoje os maio-
res produtores de energia solar”, 
destacou o deputado Gil Pereira.

TRABALHO E PARCERIA

O ministro Alexandre Silveira, 
anunciou, durante a solenidade, a 
criação da Secretaria Nacional de 
Transição Energética, dedicada ex-
clusivamente a estruturar políticas 
públicas necessárias para tornar o 
país em líder mundial em energia 
limpa, “dentre as principais metas 
da minha gestão”.

“A criação da Secretaria Nacional 
de Transição Energética é ótima no-
tícia para MG! Através da nossa par-
ceria, continuarei a trabalhar para 
que mantenhamos a liderança na 
geração de energia solar fotovoltai-

ca, que gera milhares de empregos, 
desenvolvimento e riquezas para os 
municípios e toda a população”, co-
memorou Gil Pereira, que preside a 
Comissão das Energias Renováveis 
e dos Recursos Hídricos, da Assem-
bleia.

ENERGIA SOLAR: 
MINAS NA LIDERANÇA

Líder nacional, Minas Gerais é 
o primeiro Estado a bater a histó-
rica marca de 4 GW em operação 
de energia solar, somando as usi-
nas de grande porte (1,7 GW) e 
os sistemas menores de geração 
própria (2,3 GW), instalados em 
residências, comércios, indústrias 
e propriedades rurais, nos seus 
telhados e terrenos.

“Minas é referência, pois saí-
mos na frente e mantemos a lide-
rança nacional na produção desta 
energia limpa, graças ao trabalho 
que iniciei há mais de 10 anos, a 
partir de quando criei e a nossa 
Assembleia aprovou a legislação 
de incentivo à energia solar”, sa-
lientou Gil Pereira.

O deputado Gil Pereira comen-
tou: “Registro que o senador Ale-
xandre Silveira tem se dedicado 
no Congresso Nacional a atender 
às demandas das nossas cidades, 
sendo importante aliado do Norte 
de Minas. É assim que trabalha-
mos, com diálogo e bons proje-
tos, colocando o Estado e todos 
os mineiros como prioridade.”

ENERGIA LIMPA 

E ACESSÍVEL

“No setor elétrico, nossas 
maiores batalhas serão no campo 
da modicidade tarifária (acessível 
a todos os usuários) e da efetiva 
universalização da energia de 
qualidade, limpa e sustentável. 
Trabalharemos para concluir o 
programa Luz Para Todos (voltado 
para universalização do acesso à 
energia). Precisamos lutar com 
afinco para redução das tarifas 
de forma ampla, estrutural e du-
radoura. E também garantir a tarifa 
social de energia elétrica”, declarou 
Alexandre Silveira. 

Ele ressaltou que o planejamen-
to das ações da pasta será funda-
mental para garantir energia para 
que o país possa voltar a se desen-

volver, a movimentar a indústria, a 
agricultura irrigada e a gerar mais 
empregos e renda para a popula-
ção.

“Vamos concentrar esforços para 
modernizar o parque de geração, 
investir em tecnologia e otimização 
da gestão, sempre olhando para o 
equilíbrio entre modicidade tarifá-
ria e confiabilidade de suprimento. 
O futuro da nossa geração deve 
se guiar no rumo da inovação, da 
ampliação das fontes renováveis, as 
quais, aliadas à incorporação de tec-
nologias de armazenamento e de 
hidrogênio de baixo carbono, colo-
carão a matriz energética brasileira 
novamente na vanguarda mundial 
da sustentabilidade”, afirmou o mi-
nistro. (CARLOS HUMBERTO – Co-
laborador)

A Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) 13/19, já aprovada 
pelo Senado, permite a redução, 
de modo facultativo, no valor 
do Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) como forma de 
incentivo, pelos municípios, da 
preservação do meio ambiente. 
O texto está agora em análise na 

Câmara dos Deputados.
A chamada “PEC do IPTU Ver-

de” autoriza alíquotas diferen-
ciadas no IPTU caso o imóvel 
tenha aproveitamento de águas 
pluviais; reúso ou tratamento das 
águas residuais; telhados verdes 
ou energia renovável, entre ou-
tros casos. Determina, ainda, que 

não incidirá IPTU sobre qualquer 
área ocupada por vegetação nati-
va.

“A ideia é preservar a vegeta-
ção – seja parte, um pouco ou 
o total dela”, disse o primeiro 
signatário da proposta, senador 
Plínio Valério (PSDB-AM). Segun-
do ele, a mudança proposta dará 

visibilidade ao tema e deverá esti-
mular os municípios a darem des-
conto no IPTU dentro das possi-
bilidades financeiras de cada um.

Durante a análise em Plená-
rio, senadores relataram medidas 
similares adotadas pelo Distrito 
Federal e nos municípios de Sal-
vador (BA), Vila Velha (ES), São 

Carlos (SP), Araraquara (SP), Belo 
Horizonte (MG) e Curitiba (PR). 
Atualmente, já é possível definir 
alíquotas de IPTU conforme a lo-
calização e o uso do imóvel.

TRAMITAÇÃO

A admissibilidade da PEC será 

analisada pela Comissão de Cons-
tituição e Justiça e de Cidadania 
(CCJ). Se houver o aval da CCJ, 
o texto será então analisado por 
uma comissão especial quanto ao 
mérito e, se for aprovado, seguirá 
para o Plenário, onde precisará 
ser votado em dois turnos. (Agên-
cia Câmara)

O senador eleito pelo Acre, Alan 
Rick (União Brasil), anunciou em 
entrevista à TV Senado a saúde e as-
suntos ligados à pauta conservado-
ra deverão ser as prioridades de seu 
mandato, que começará em feverei-
ro e seguirá até janeiro de 2031.

Alan Rick anuncia que nos seus 

mandatos como deputado federal 
(2015-janeiro de 2023) já priorizou 
a saúde. Lembrou que foi de sua au-
toria a lei que facilitou a revalidação 
(pelo programa Revalida) dos di-
plomas de Medicina de brasileiros 
que se formaram no exterior, após 
aprovação em exame gerido pelo 

Instituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep).

Alan Rick ressalta que as men-
salidades dos cursos de medicina 
no Brasil são “caríssimas”, o que 
faz muitos brasileiros optarem 
por estudar em Cuba, Argentina, 

Novo ministro anunciou criação da Secretaria Nacional de Transição Energética, 
cuja meta é posicionar o Brasil como líder mundial em energia limpa
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Paraguai, Bolívia e outros países. 
Esses estudantes tinham enormes 
dificuldades para serem reconheci-
dos pela legislação brasileira como 
médicos quando retornavam, o que 
foi facilitado pelas mudanças que 
conseguiu introduzir no Revalida 
(Lei 13.959, de 2019).

“O sistema público universitário 
não dá conta da demanda de jovens 
que sonham em se formar em me-
dicina. E a média das mensalidades 
nas faculdades privadas beira hoje 
R$ 12 mil. Por causa disso, hoje 
cerca de 120 mil jovens brasileiros 
estudam medicina fora do país. 
Consegui introduzir no Revalida a 
realização dos exames duas vezes 
por ano, parando com a prática de 
passar anos sem aplicar o Revalida”, 
ressaltou.

Outra vitória que o senador 
eleito entende ter obtido, na área 
da saúde, foi a mudança que con-
seguiu introduzir no programa Mais 
Médicos (Lei 12.871, de 2013). A 
partir de 2016, através de proje-
to de sua autoria, o Mais Médicos 
priorizou a contratação de médicos 
brasileiros formados no exterior, ao 
invés dos médicos cubanos.

“O Mais Médicos pagava em 
2016 cerca de R$ 14 mil como bolsa 
mensal aos médicos. Só que priori-

zava médicos cubanos, e sabemos 
que esses profissionais ficavam 
com uma pequena parte da bolsa, a 
maior parte ia pro governo cubano. 
Se os médicos cubanos podiam atu-
ar aqui sem o Revalida, por que não 
os médicos brasileiros formados no 
exterior, mesmo que também não 
tivessem o Revalida?”, afirmou Alan 
Rick.

O senador eleito acrescentou 
que a bolsa do Mais Médicos ainda 
não é o suficiente para fazer com 
que médicos brasileiros formados 
no Brasil aderissem em grande nú-
mero ao programa. Permanece na 
maioria uma resistência a atuar em 
pequenos municípios do interior. 
Por isso priorizar a contratação de 
médicos brasileiros formados fora 
do país foi positivo, segundo o se-
nador eleito.

PAUTA CONSERVADORA

Na entrevista, Alan Rick disse ter 
sido eleito defendendo uma pauta 
conservadora nos costumes. Afir-
mou ser favorável ao Estatuto do 
Nascituro (PL 478/2007), projeto 
ainda em análise na Câmara dos 
Deputados, que entende o início da 
vida desde a concepção.

“Votei a favor do relatório que 

garante a proteção da vida desde a 
concepção. O Brasil é signatário da 
Convenção Interamericana de Di-
reitos Humanos, que entende que 
a vida deve ser respeitada desde a 
concepção, é um bem inviolável. 
Então o Brasil não pode aprovar 
projetos que transformem o aborto 
em método contraceptivo. Também 
sou contra legalizar a maconha e 
outras drogas, isso será um desas-
tre. Sou a favor do uso medicinal 
do canabidiol, mas o uso recreativo 
da maconha e outras drogas ilícitas, 
sou contra”, disse.

O senador eleito também afir-
mou ser favorável ao programa 
Escola sem Partido (PL 246/2019), 
também em análise na Câmara dos 
Deputados. Alan Rick disse que de-
fende a categoria dos professores, 
tendo inclusive sempre votado a 
favor de aumentos salariais para a 
categoria. Mas entende que “infeliz-
mente alguns professores abusam 
do poder que tem e tentam dou-
trinar politicamente seus alunos”, 
segundo ele.

Já sobre o governo Lula, Alan 
Rick disse que fará uma “oposi-
ção responsável”, e defende que o 
União Brasil adote uma postura in-
dependente em relação ao governo. 
(Agência Senado)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,21

Cotação EURO - REAL

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º

Minas Gerais amplia a exportação Minas Gerais amplia a exportação 
de cachaçade cachaça

Comércio estimula saldo positivo de Comércio estimula saldo positivo de 
empregos em MPE mineiras, em novembroempregos em MPE mineiras, em novembro

Estado promove cursos de capacitação em Estado promove cursos de capacitação em 
assistência social em 2023assistência social em 2023

Pirapora realiza oficina Pirapora realiza oficina 
de planejamento de de planejamento de 
gestão do SUSgestão do SUS

GIRLENO ALENCAR

O aumento das exportações da 
cachaça produzida em Minas Ge-
rais elevou o patamar do estado 
no ranking nacional. De janeiro 
a novembro de 2022, os embar-
ques renderam ao estado US$ 
2,069 milhões em divisas, alta de 
135%. Com isso, Minas Gerais sal-
tou da quinta para terceira posi-
ção, ficando atrás de São Paulo e 
Pernambuco. No período, foram 
embarcados 378 mil litros, volu-
me 86% superior ao registrado 
em igual intervalo de 2021. Os 
dados são do Instituto Brasileiro 
da Cachaça (Ibrac). Minas Gerais 
é o maior produtor de cachaça 
artesanal do país. O processo tra-
dicional de fabricação da bebida 
em alambique é declarado como 
patrimônio cultural pela lei esta-
dual Nº 16.688, de 11 de janeiro 
de 2007.

Já são mais de 1,7 mil marcas 
registradas em Minas Gerais, cerca 

de mil a mais do que São Paulo, 
segundo lugar no ranking. Salinas, 
no Norte de Minas, é considerado 
o município com mais estabele-
cimentos registrados, seguido de 
cidades como Alto Rio Doce, Cór-
rego Fundo, Bonfim, Rio Espera, 
Divinésia, Lamim e Perdões. Assu-
mindo a terceira colocação, o esta-
do passou a responder por 11,2% 
do valor exportado pelo Brasil. No 
mesmo período de 2021, o volu-
me direcionado ao mercado ex-
terno representou 4,4% do país e 
manteve o estado em quinto lugar, 
atrás de São Paulo, Pernambuco, 
Paraná e Rio de Janeiro.

No Brasil, mantendo-se a base 
comparativa com janeiro a no-
vembro de 2021, os embarques 
da cachaça apresentaram cresci-
mento de 54,74% em valor, que 
chegaram a US$ 18,47 milhões. Ao 
todo, foram 8,6 milhões de litros, 
ou 30,38% a mais. Para manter a 
qualidade da bebida, consideran-
do ampliação de mercados, me-
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lhora da produção e segurança 
sanitária, o Governo de Minas, 
por meio, criou projeto “Cachaça 
Mineira Legal e de Qualidade”. A 
iniciativa envolve toda a cadeia 
produtiva da cachaça para os 
próximos cinco anos. Dentre os 
objetivos específicos destacam-se 

ações educativas estratégicas em 
regiões do estado onde há eleva-
do número de estabelecimentos 
clandestinos.

Desde 2020, o IMA executa 
operações de denúncia em con-
junto com a Polícia Civil, verifi-
cando a falsificação do destilado 

pelo uso de álcool combustível. 
A fiscalização no estabelecimento 
comercial ou no alambique busca 
garantir a oferta de bebidas no 
padrão da legislação de bebidas. 
Para isso, também são feitas análi-
ses para avaliação de conformida-
de dos parâmetros estabelecidos 

para que a cachaça seja comercia-
lizada dentro dos padrões oficiais 
de identidade e de qualidade. A 
regularização melhora a estrutura 
da produção e incentiva o proces-
so de aprimoramento contínuo, 
podendo ampliar vendas e con-
quistar novos mercados.

A Secretaria de Saúde (SESAU) 
de Pirapora realizou a oficina de 
Planejamento dos Instrumentos de 
Gestão do SUS. Por meio da partici-
pação efetiva do Núcleo de Gestão 
Estratégica em Saúde (Nugestes), 
da Diretoria de Assistência e Dire-
toria de Administração e Finanças, 
“a SESAU pela primeira vez desde 

2018 cumpre com a responsabilida-
de de avaliar as ações em saúde re-
alizadas até o presente momento, e 
a alimentação correta e dentro dos 
prazos dos sistemas de informação 
do SUS, em consonância com os in-
dicadores previstos pelo Ministério 
da Saúde, do Governo do Estado e 
do Plano de Governo da atual ges-

tão municipal.
O que garante a transparência 

dos investimentos em saúde no 
município, demonstrando a quali-
dade na melhoria da prestação de 
serviços em saúde do Município de 
Pirapora para toda a Microrregião”, 
informou o secretário de Saúde, Ra-
fael Lana. (Ascom PMP)

Impulsionadas pelo crescimen-
to do comércio, as micro e peque-
nas empresas (MPE) de Minas Ge-
rais tiveram um saldo positivo de 
9.985 postos de trabalho criados 
em novembro. O número foi o ter-
ceiro maior do país, ficando atrás 
de São Paulo (30.079) e Rio de 
Janeiro (18.893). Os dados fazem 
parte de um levantamento realiza-
do pelo Sebrae Minas, com base 
no Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Novo Caged).

Em novembro, os pequenos 
negócios de Minas Gerais regis-
traram um total de 113 mil admis-

sões e 103,3 mil desligamentos. 
O saldo positivo representa 100% 
das vagas de emprego que surgi-
ram no período, já que as médias 
e grandes empresas (MGE) tive-
ram um saldo negativo de -3.122 
vagas. Em relação ao mês de ou-
tubro, houve queda de 18,3% no 
saldo de postos de trabalho. Já 
no comparativo com novembro 
de 2021, os números tiveram re-
tração de 52,6% do total de em-
pregos gerados pelas atividades 
econômicas.

O setor de comércio foi o 
responsável pelo surgimento de 

mais de 6,7 mil vagas em Minas 
Gerais, o que representa um avan-
ço de 109% na comparação com 
outubro. As atividades de comér-
cio varejista de artigos de vestu-
ários e acessórios (1.562 vagas), 
restaurantes e similares (697) e 
comércio varejista de mercadorias 
em geral (689) foram as que mais 
empregaram nas micro e peque-
nas empresas em novembro.

“O comércio e os serviços são 
setores que puxam o saldo posi-
tivo de empregos em todo o ano. 
Mas esse crescimento é percebido 
mais facilmente nos últimos me-

ses, já que as comemorações de 
Natal e Ano Novo demandam mais 
mão de obra”, ressalta o analista 
do Sebrae Minas, André Costa.

O saldo positivo no comércio 
compensou os resultados des-
favoráveis obtidos na Constru-
ção Civil, na Agropecuária e na 
Indústria Extrativa Mineral, que 
registraram, juntas, uma perda de 
mais de 2,3 mil postos de traba-
lho. A queda mais expressiva no 
comparativo com outubro ocor-
reu na atividade agropecuária: 
-2.092,3%.

Os donos de pequenos negó-

cios encararam o ano passado 
com mais pés no chão, após re-
alizarem mais investimentos em 
2021 em postos de trabalho. “A 
expectativa de crescimento eco-
nômico em 2021 era maior. Aca-
bávamos de enfrentar uma onda 
de covid-19 e chegaram as vacinas 
que proporcionaram um alívio na 
pandemia. Isso acabou gerando 
mais confiança entre os empre-
sários. Com esse cenário mais es-
tável e a economia dando sinais 
tímidos de melhora em 2022, 
houve um receio maior entre os 
empresários, o que pode explicar 

o decréscimo em relação ao ano 
anterior”, considera André Costa.

SALDO POR MUNICÍPIO

Os números mostram que Belo 
Horizonte foi a cidade mineira 
com maior geração de empregos 
nas MPE em novembro, com um 
saldo de 3.717 vagas. Em seguida, 
a lista inclui Uberlândia (843), 
Contagem (741), Betim (381), La-
vras (282), Uberaba (238), Mon-
tes Claros (216) Divinópolis e 
Juiz de Fora (209) e Itaúna (180). 
(Agência Sebrae)

A Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Social (Sedese), por 
meio da Subsecretaria de Assistência 
Social (Subas), anuncia a oferta de 
novos cursos de capacitação, previs-
tos 2023, destinados a todos os ges-
tores, conselheiros e trabalhadores 
de nível superior ou médio, da rede 
governamental e não governamen-
tal, do Sistema Único de Assistência 
Social (Suas).

O primeiro é o curso de capaci-
tação “Atendimento socioassistencial 

a adolescentes em cumprimento de 
medidas socioeducativas em meio 
aberto”, que está com as inscrições 
abertas até o dia 31/1. Os interessa-
dos podem acessar: https://poliscivi-
tas.com.br/sedese/.

Ao longo do ano, haverá cinco 
novas oportunidades que aborda-
rão temáticas como o atendimento 
socioassistencial a adolescentes em 
cumprimento de Medidas Socioe-
ducativas em Meio Aberto; controle 
social no Suas; atuação do Suas no 

enfrentamento ao trabalho infantil; 
atuação socioassistencial em contex-
tos de emergência e calamidade pú-
blica e programa de transferência de 
renda (gestão intersetorial, territo-
rialidade, acompanhamento familiar 
e condicionalidades).

Ao todo, serão disponibilizadas 
mais de 28 mil vagas aos trabalhado-
res do sistema dos 853 municípios 
mineiros e os interessados poderão 
acompanhar as informações e atua-
lizações sobre inscrições, cronogra-

ma do curso, certificado etc. pelos 
canais oficiais da Sedese e pelo site 
da Faculdade Polis Civitas/Sedese 
(https://poliscivitas.com.br/sedese/) .

CONTEÚDO - Os cursos serão 
desenvolvidos em parceria com a 
instituição de ensino superior reco-
nhecida pelo Ministério da Educação 
(MEC), Faculdade Polis Civitas e pos-
suem carga horária entre 20h e 40h.

Além disso, serão realizados na 
modalidade de ensino a distância e 

contarão com atividades síncronas e 
assíncronas, materiais didáticos, fó-
runs de discussão e ações avaliativas 
ministradas por professores especia-
lizados, proporcionando a produ-
ção, sistematização e disseminação 
de conhecimentos. Ao final, será 
emitido certificado aos participantes.

Durante a capacitação “Atendi-
mento socioassistencial a adoles-
centes em cumprimento de medidas 
socioeducativas em meio aberto”, os 
participantes serão instruídos sobre 

questões como o Serviço de Medidas 
Socioeducativas em meio aberto PSC 
e LA, atribuições da equipe do Creas, 
atendimento familiar, implementa-
ção do Plano Político Pedagógico 
(PPP) e Regimento Interno, articu-
lação com o Sistema de Garantia de 
Direitos, entre outras.

Além disso, serão trabalhados 
estudos de caso para melhor enten-
dimento e absorção das temáticas 
abordadas pela docente. (Agência 
Minas)

Programa abrirá 28 mil vagas para atuação socioassistencial em áreas como cala-
midade pública e transferência de renda, entre outras
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Senac fará cursos profissionalizantes Senac fará cursos profissionalizantes 
para conjuntos residenciaispara conjuntos residenciais

Instituto inicia seleção de Instituto inicia seleção de 
professor conteudista para professor conteudista para 
escrita de material didático escrita de material didático 

GIRLENO ALENCAR

O Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial (Senac) Minas foi 
contratado por R$ 621.732,42 para 
realizar cursos  profissionalizantes 
para os moradores dos conjuntos 
habitacionais de Montes Claros, 
viabilizados pelo programa “Minha 
Casa, Minha Vida”, conforme publi-
cação no diário oficial do município. 
O contrato foi prorrogado por cinco 
meses, ate o mês de maio, conforme 
termo de aditamento. A medida visa 
atender a Diretoria de Habitação Po-
pular e Cidadania da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e atendera 
nos 11 conjuntos residenciais do 
trabalho técnico social do programa 
minha casa minha vida do município 
de Montes Claros.

A Prefeitura de Montes Claros, 
através do Trabalho Técnico Social 
do Setor de Habitação da Secretaria 

Municipal de Desenvolvimento So-
cial, passou a ofertar desde março 
de 2022 cursos profissionalizantes 
gratuitos para os moradores dos 
residenciais do programa habita-
cional “Minha Casa, Minha Vida”. 
O objetivo é proporcionar capaci-
tação profissional e mais facilidade 
de inserção no mercado de traba-
lho. Os cursos disponibilizados são 
de Informática, Maquiagem, Cabe-
leireiro, Confeitaria e Salgados. A 
capacitação será ofertada nos resi-
denciais Vitória I e II, Rio do Cedro, 
Montes Claros, Nova Suíça, Santos 
Dumont, Monte Sião I,II e IV e Mi-
nas Gerais.

É importante destacar que os 
cursos estão disponíveis somente 
para os moradores dos residenciais. 
Os interessados devem procurar as 
associações de moradores de cada 
residencial para realizar sua inscri-
ção.

Até o dia 10 de janeiro, o Ins-
tituto Federal do Norte de Minas 
Gerais (IFNMG) recebe inscrições 
de interessados em trabalhar 
como professor conteudista para 
a escrita do material didático des-
tinado aos cursos FIC (formação 
inicial continuada) e técnicos do 
Programa EJA (Educação de Jo-
vens e Adultos)-Integrada em di-
versas áreas. A seleção é feita por 
meio do Edital nº 510/2022.

Podem concorrer servidores 
ativos permanentes, substitutos 
e inativos da Rede Federal de 

Educação Profissional, Científica 
e Tecnológica (EPCT) e mem-
bros da comunidade externa. Os 
candidatos externos poderão ser 
selecionados excepcionalmente, 
nos casos de não preenchimen-
to das vagas pelos servidores da 
Rede Federal EPCT.

As inscrições são gratuitas e 
devem ser realizadas por meio de 
formulário eletrônico. Ao efetivar 
sua inscrição, o candidato fará a 
opção pelo bloco de disciplinas 
pelo qual deseja concorrer para 
a escrita do material, podendo 

concorrer a mais de um bloco de 
disciplinas.

A seleção ocorrerá em fase 
única, de caráter eliminatório e 
classificatório, na qual serão veri-
ficados e analisados documentos 
e informações prestadas pelos 
candidatos exclusivamente por 
meio do formulário de inscrição, 
considerando-se a tabela de pon-
tuação que consta do edital de 
seleção.

O professor conteudista rece-
berá R$ 35,00 por página escrita, 
sendo o número de páginas vari-

ável para cada bloco de discipli-
nas. O valor será pago ao final 
da escrita e correção do material 
didático, caso haja necessidade.

Após a divulgação do resulta-
do final da seleção, a ser publi-
cado em 24 de janeiro, o IFNMG 
convocará os classificados para o 
aceite da vaga, em 25 de janeiro. 
Os conteudistas contratados de-
verão participar de capacitação 
online, em 2 de fevereiro. A data 
prevista para a entrega da versão 
final do material é 17 de março. 
(Ascom IFNMG)

 

O residencial Montes Claros é um conjuntos habitacionais contemplado com os cursos
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A EXPECTATIVA DE MUDANÇAS: MISTÉRIO 
QUE RONDA O PALÁCIO DE SOUTO

AS ‘QUENTES’ DE JJ

Tempo de expectativa no cenário político da terrinha 

de JJ.  Mesmo realizando uma administração histórica em 

MONTES CLAROS nestes seis últimos anos, o início de 2023, 

se apresenta com expectativa de renovação em alguns seto-

res importantes no staff do prefeito HUMBERTO SOUTO. Na 

última segunda-feira (2) na arrancada deste novo ano que se 

inicia, a administração já passou a conviver com algumas 

pequenas mudanças no seu segundo e terceiro escalão. Mas 

a grande expectativa gira em torno das grandes secretarias. 

A principal delas é a SEPLAG, ali abriga o grande poder de 

fogo da administração, pois é a pasta que é em todos os sen-

tidos a porta de entrada do palácio e dos principais interes-

ses políticos. Na semana passada, circularam fortes rumores 

dando como certa a efetivação de CELESTE FRÓES titular 

da SEPLAG, como a nova titular do Esporte, pasta em que 

respondia interinamente, mas que se saiu bem, mesmo sem 

ser uma especialista, mas tendo como principal qualidade 

ouvir a competente equipe especializada da secretaria que 

realmente conhece muito do setor. Contudo até o fecha-

mento desta coluna, a efetivação de CELESTE no Esporte, 

não foi publicada no Diário oficial do município. A pergunta 

que não quer calar nos quatro cantos de MONTES CLAROS, 

se celeste que joga em todas assumir o ESPORTE, quem vai 

para a SEPLAG? O vereador Cláudio Rodrigues, que precisa 

após ter terminado seu mandato de presidente do Legisla-

tivo, fazer sua reconstrução política com vistas a reeleição 

de vereador ou quem sabe ser como sonha um candidato 

a vice-prefeito? EDMILSON MAGALHÃES que é de compe-

tência comprovada tem ampla credibilidade, foi um grande 

vereador, companheiro de primeira hora do prefeito HS, 

tendo apoiado todos os seus candidatos, mas que precisa ser 

reconhecido pelo staff, pois sua visibilidade causa ciumeira 

em ala limitada do grupo. Por outro lado, a situação pode 

se inverter, ao invés de Magalhães assumir a SEPLAG, Cláu-

dio Rodrigues assumiria, retornando ao seu poder de força e 

Magalhães em contra partida voltando ao legislativo. 2023 

chegou misterioso, mas pode ser o ano da renovação, como 

apostam aqueles que acreditam em astrologia ou no exercí-

cio de futurologia. A sorte está lançada, façam suas apostas.

AQUI com o grande confrade, THEODOMIRO PAULINO 

e DENART D’AVILA que deverá voltar a promover o grande 

troféu BOLA CHEIA e o amigo e jornalista ARTHUR JÚNIOR

Em nosso PROGRAMA JOÃO JORGE EM REVISTA, o vi-

ce-prefeito GUILHERME GUIMARÃES, começa 2023 em alta

Aqui no final de 2022 recebendo do confrade LUCAS 

PEREIRA, o prêmio de Melhor programa de TV do ano, na 

categoria entretenimento. O evento da associação arco íris 

aconteceu no auditório da Amams

A estrela desta quarta é a bela Amora Gonçalves Pereira, 

que brilhou muito em nosso PRÊMIO MINAS E GERAES. 

BRAVO!

CRISTINA SANTOS, que escreve com muita competência 

a sua história de mulher brilhante no serviço público, atuan-

do com talento há várias décadas na Câmara Municipal de 

MONTES CLAROS

Descansa em paz o grande ícone do teatro Norte Mineiro 

o mestre das artes cênicas, professor ROMILDO MENDES

O VITORIOSO e queridíssimo casal DARIO COTRIM e sua 

elegante esposa JULIA. O instituto histórico e Geográfico em 

grande estilo dará posse a novos membros nesta quarta-fei-

ra, no centro de extensão cultural D. HERMES DE PAULA. A 

noite também será de muita confraternização para a nata da 

nossa cultura

A GRANDE CARTADA DE 

GUILHERME GUIMARÃES

Em política quem sai na frente bebê água limpa. Neste sen-

tido, o vice-prefeito GUILHERME GUIMARÃES, a grande apos-

ta do prefeito HUMBERTO SOUTO, que deu certo, pavimenta 

muito bem os caminhos, rumo a SUCESSÃO MUNICIPAL de 

2024. Em 2022, ele mostrou não só sua competência como se-

cretário de Infraestrutura, que deu sequência as boas obras do 

prefeito HUMBERTO SOUTO, mas foi além, abrindo diálogo 

com lideranças de diversas frentes, mais que isto mostrando 

maturidade no jogo político.

GUILHERME EM ALTA

O Prefeito HUMBERTO SOUTO prima por ser um homem 

exigente e a caminhada dele com GUILHERME GUIMARÃES 

vem sendo construída dentro da maior confiabilidade e a 

aposta em sua credibilidade, numa tabela que está dando cer-

to. 2023 deve consolidar está parceria. Se SOUTO acredita no 

potencial de Guimarães, ninguém no staff poderá contestar 

o potencial daquele, que vem sendo seu maior parceiro. As 

discussões em torno de nomes são saudáveis, todavia, Souto 

acertou em cheio ao apostar na competência, no trabalho e na 

renovação, daquele que se projeta como o melhor vice-prefei-

to da história de MONTES Claros. Guilherme não é vaidoso, 

mas receptivo ao povo e ao trabalho.

PT MINEIRO INSATISFEITO

Se por um lado o PSD emplacou merecidamente e com jus-

tiça o ex-senador ALEXANDRE SILVEIRA, no ministério do 

PRESIDENTE LULA, por outro lado, o PT mineiro, através do 

seu presidente CRISTIANO SILVEIRA, não esconde a insatis-

fação pelo partido, não ter emplacado ninguém de Minas no 

novo ministério.

FRUSTRAÇÃO GERAL

Durante a campanha presidencial, a conversa era outra. A 

aposta era a de que quem vencesse em MINAS, venceria no 

Brasil. Não deu outra. Mas a realidade após a eleição de LULA 

foi outra para o PT mineiro. Em estados onde o PT foi derro-

tado, como RIO e SÃO PAULO, ganharam vários ministérios. 

SÃO PAULO ganhou oito ministérios. Todavia mesmo sendo 

o único estado, onde LULA saiu vencedor na região sudeste, 

ainda sim os mineiros não levaram nada.

MINAS SACRIFICADO

O deputado federal REGINALDO LOPES, coordenador da 

campanha de LULA, um dos mais cotados para a esplana-

da dos ministérios, na última hora foi rifado para abrigar o 

UNIÃO BRASIL. Tudo em nome da governabilidade e para ca-

lar o centrão. Agora foi travada uma briga feia nos bastidores, 

para que o estado que já comandou a política brasileira em ou-

tros tempos, seja contemplado com o maior número de cargos 

no segundo e terceiro escalão federal.

NIVER

O nosso abraço aos grandes aniversariantes deste início de 

2023, as crianças ANTONY BERNARDO, o principezinho, a nos-

sa bela sobrinha Maria Antônia, a ex-secretária do Automóvel 

CLUBE e figura queridíssima MARTA MALVEIRA e o VITO-

RIOSO empresário e líder político SILVANO TOLENTINO.
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Veterinária explica o quê fazer com Veterinária explica o quê fazer com 
os pets quando for sair da cidadeos pets quando for sair da cidade

Investimentos são realizados na Investimentos são realizados na 
defesa do Meio Ambientedefesa do Meio Ambiente

Produção de petróleo Produção de petróleo 
e gás atinge 3,978 e gás atinge 3,978 
milhões de barris milhões de barris 

JOYCE ALMEIDA

A relação amistosa entre seres 
humanos e os pets é muito anti-
ga, e tudo indica que começou há 
milhares de anos antes de Cristo. 
Na região onde atualmente se en-
contra Israel, foi achada uma ossa-
da de um cãozinho encolhido nos 
braços de um humano, e essa é a 
evidência mais distante que temos 
de quando os seres humanos e os 
cães começaram a criar um vínculo 
especial. 

Desde então, esse amor se in-
tensificou cada vez mais, algo que 
é facilmente notado em muitas fa-
mílias no mundo inteiro. Sem mui-
to esforço, é bem comum encon-
trar pessoas que têm um enorme 
vínculo afetivo com seus animais 
de estimação, os considerando 
membros da família.

No entanto, neste mês de ja-
neiro, tradicional época de férias, 
sempre surge a questão sobre o 
quê fazer com os bichinhos quan-
do se vai viajar. A médica veteriná-
ria, Luiza Borém, dá as orientações 
necessárias aos tutores que não 
sabem como proceder para deixar 
seus pets em segurança. 

“Existem as caixas de transpor-

te, que são equipamentos de segu-
rança ideais para viajar, instalados 
principalmente no banco de trás. 
Essa caixa precisa ser adaptada 
ao porte do seu animal, para isso, 
existem vários tipos e tamanhos 
para cada pet que devem ser esco-
lhidas de acordo”, afirma. 

Para quem pretende viajar de 
avião, a profissional explica quais 
são as especificidades que devem 
ser seguidas. “É ideal que o tutor 
analise muito bem qual companhia 
aérea irá escolher para fazer essa 
viagem, porque cada uma possui 
suas orientações e normas. O res-
ponsável deve levar também cinco 
tipos de documentos, que são divi-
didos em dois blocos: o primeiro é 
o atestado sanitário e o laudo sa-
nitário, juntamente com a carteiri-
nha de vacinação em dia. Lembran-
do que a carteirinha de vacinação 
não pode conter apenas o nome 
da vacina escrita, deve ter o rótulo 
que vem no frasquinho. Essas es-
pecificações são apenas para os tu-
tores que farão viagens nacionais. 
Para aqueles que viajarão para fora 
do país, além desses três pontos, 
também deve ser levado o CZI, 
que é o Certificado Zoossanitário 
Internacional, e ainda, o CVI (Cer-

tificado Veterinário Internacional). 
Com essa documentação em mãos, 
a viagem será bem tranquila”, 
orienta a veterinária.

A praia é sempre um destino 
muito escolhido pelos viajantes. 
Dúvidas como, se pode levar o pet, 
e também quais podem ser levados 
nesse e em demais ambientes, são 
muito comuns pelos cuidadores 
de animais. “Até pode, mas os tuto-
res precisam ser bem atentos com 
alguns problemas. Por exemplo, 
a raça Chow-chow possui muito 
pelo, se ele for levado para um lu-
gar muito úmido, é difícil de trans-
pirar e fica muito quente, então, 
pode causar uma hipertermia, um 
desconforto nesse animal. A areia 
também é um lugar carregado de 
agentes patogênicos que podem 
causar problemas dermatológicos. 
Então se o tutor estiver ciente des-
sas questões e o pet está saudável, 
é possível sim fazer essas viagens”, 
esclarece Borém. 

No entanto, levar os pets nem 
sempre é uma escolha possível, 
logo, outras estratégias devem ser 
pensadas pelos tutores que pre-
cisam deixar seus animais onde 
moram. “Se for optado por deixar 
com alguém de confiança, o tutor 
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   FÉRIAS DE JANEIRO

deve analisar se essa pessoa vai 
cuidar adequadamente do animal, 
com a alimentação correta, nos ho-
rários certos e se também vai dar 
bastante carinho. Se esse indivíduo 
não cuidar corretamente, o mais 
indicado é levar para uma creche, 
‘hoteizinhos’, que têm boas refe-

rências para que ele possa ser né 
monitorado e cuidado por pesso-
as mais especializadas no cuidado 
pet”, orienta.

Existem pessoas que possuem 
animais diferentes dos habituais, 
como os tutores de cobras, ara-
nhas, hamsters, bichos que ne-

cessitam de um cuidado mais de-
licado. “Para os animais silvestres, 
como esses, o tutor tem que ir no 
site do Ibama, onde há as especifi-
cações. Já para os pets convencio-
nais, as regras se aplicam tranqui-
lamente”, conclui. (Sob supervisão 
de Stênio Aguiar)

A SEMMA - Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável - visa avançar, 
neste ano, nas atividades em defesa 
da sustentabilidade e em benefício 
da população. A pasta, comandada 
atualmente pelo ambientalista So-
ter Magno, tem um corpo técnico 
preparado para atender aos anseios  
comunitários, seja através de ações 
exclusivas da municipalidade ou via 

parcerias público-privadas (PPPs).
Em 2022, a Secretaria foi respon-

sável pela aprovação do licenciamen-
to ambiental do Anel Rodoviário Nor-
te, que será construído pelo Governo 
do Estado e será de grande importân-
cia para a cidade e para o Norte de 
Minas. O programa Ecocrédito, que 
paga R$ 277 reais por hectare pre-
servado, foi ampliado. Ainda foram 
arborizadas diversas áreas públicas e 

melhorada a estrutura do Viveiro Mu-
nicipal, responsável pela distribuição 
gratuita de mudas para a população. 
Também foram realizadas ações de 
conscientização ambiental, através 
de cursos e palestras educativas, e 
viabilizado o peixamento das lagoas 
do Interlagos, na região do Indepen-
dência, e do Parque Milton Prates, no 
Bairro Major Prates.

A SEMMA foi parceira incondicio-

nal do programa Recicla aos Montes, 
desenvolvido pela Secretaria Munici-
pal de Serviços Urbanos (SSU) para 
capacitar e beneficiar centenas de 
catadores de recicláveis que atuam 
nos galpões montados pela Prefei-
tura. Ela ampliou o programa Adote 
o Verde, que permite que empresas 
cuidem de trevos, praças e jardins da 
cidade. 

Ambientalistas, empresas e ins-

tituições foram agraciados, no ano 
passado, com o  Prêmio Mérito Am-
biental “Professor Ivo das Chagas”. 
O Setor de Conservação e Manuten-
ção da SEMMA também embelezou 
logradouros públicos, com obras e 
móveis rústicos. 

O Conselho Municipal de De-
fesa e Conservação do Meio Am-
biente (CODEMA) mostrou-se 
comprometido com os interesses 

da coletividade, viabilizando barra-
ginhas e cercamento de nascentes, 
investindo recursos na cidade e na 
zona rural. “Temos certeza de mis-
são cumprida, e estamos entusias-
mados para avançarmos em 2023, 
com mais obras, ações e parcerias 
de sucesso”, concluiu o secretário 
de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável da Prefeitura, o 
ambientalista Soter Magno.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL DE SÓCIOS
PRONTOSOCOR DE MONTES CLAROS LTDA.

CNPJ Nº 16.921.181/0001-29

Ficam convocados os sócios do PRONTOSOCOR DE MONTES CLAROS 
LTDA., a reunirem-se em Assembleia Geral de Sócios, a realizar-se, em pri-
meira convocação com a presença de titulares de no mínimo três quartos 
do capital social, no dia 13/01/2023, às 10h00min e, em segunda convoca-
ção, com qualquer número de titulares do capital social, no dia 18/01/2023, 
às 10h00min, na sede social do Prontosocor, localizado na Avenida Mestra 
Fininha n°. 920, bairro Melo, na cidade de Montes Claros, no Estado de 
Minas Gerais, CEP: 39.401-074, para apreciar e deliberar sobre a seguinte 
ORDEM DO DIA: (1) Ratificação das atas de assembleia ocorridas nos dias 
29.06.2022, cuja a ordem dia foi a exoneração do Sr. Paulo Roberto Alves 
de Araújo da condição de diretor financeiro, extinção dos cargos de diretor 
técnico administrativo e financeiro, nomeação do Sr. André Luiz Pereira Mori 
para o cargo de Administrador não sócio e criação de um conselho fiscal. 
(2) Ratificação da ata de assembleia ocorrida no dia 16.09.2022 cujo objeto 
foi deliberação acerca das funções e limitações na atuação do Administrador 
não sócio, criação e estabelecimento das funções do Conselho Fiscal, (3) 
Ratificação da ata de assembleia ocorrida no dia 30.09.2022 cujo ordem dia 
foi, dentre outros, deliberações acerca dos cheques emitidos pelo Sr. Max 
Stanley Batista Mendes, (4) Ratificação da ata de reunião realizada no dia 
14.12.2022 cujo ordem do dia foi; novas deliberações acerca das funções e li-
mitações na atuação do Administrador não sócio;  Criação e estabelecimento 
das funções do Conselho Fiscal; outros assuntos de interesse da sociedade;  

André Luiz Pereira Nobre
ADMINISTRADOR

Dr. Cláudio de Souza Lima Pereira
SÓCIO

Daniella Maurício Domingues Mourão
SÓCIA

Dr. André Pires Antunes
SÓCIO

A produção total de petróleo e 
gás natural em novembro, no Bra-
sil, atingiu 3,978 milhões de barris 
de óleo equivalente por dia (boe/d), 
sendo 3,095 milhões de barris diá-
rios de petróleo (bbl/d) e 140,380 
milhões de metros cúbicos de gás 
natural por dia (m³/d). Os dados 
fazem parte do Boletim Mensal da 
Produção de Petróleo e Gás Natural 
divulgado nessa terça-feira (3) pela 
Agência Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis (ANP).

Conforme o boletim, a produção 
de petróleo teve uma queda de 4,6% 
em relação ao mês anterior, mas se 
comparado a novembro de 2021, o 
volume significa um avanço de 8,5%. 
No gás natural, houve recuo de 5,6% 
na produção na comparação a ou-
tubro. Em sentido oposto registrou 
elevação de 2,8% em relação a no-

vembro do ano anterior.
Segundo a ANP, as paradas de 

produção em áreas do pré-sal moti-
varam os recuos no desempenho em 
novembro. “A queda na produção de 
petróleo e gás foi motivada, princi-
palmente, por paradas de produção 
programadas e não programadas 
nos FPSOs Cidade de Ilha Bela, Ci-
dade de Caraguatatuba e Cidade de 
Mangaratiba, localizados no Pré-Sal”, 
informou.

PRÉ-SAL | O boletim mostra ain-
da que a produção no pré-sal alcan-
çou 2,964 milhões de boe/d, o que 
equivale a 74,5% da produção brasi-
leira. Em 129 poços foram produzi-
dos 2,327 milhões de bbl/d de petró-
leo e 101,35 milhões de m³/d de gás 
natural. O volume representa queda 
de 5,7% em relação ao mês anterior 

e alta de 9,2% se comparado com o 
mesmo mês em 2021.

GÁS NATURAL | A ANP informou 
que o aproveitamento do gás natural 
atingiu 97,4% em novembro. “Fo-
ram disponibilizados ao mercado 
50,53 milhões de m³/d e a queima 
foi de 3,65 milhões de m³/d. Houve 
aumento na queima de 25,6% em 
relação ao mês anterior (devido ao 
comissionamento do FPSO Guana-
bara e à parada programada da FPSO 
Cidade de Ilha Bela) e redução de 
3,6% na comparação com novembro 
de 2021”, completou a agência regu-
ladora.

CAMPOS | Os campos marítimos 
produziram 97,6% do petróleo e 
84,7% do gás natural. Nos campos 
operados pela Petrobras, sozinha ou 
em consórcio com outras empresas, 

a produção chegou a 91,61% do to-
tal produzido. Com 812,49 mil bbl/d 
de petróleo e 38,38 milhões de m³/d 
de gás natural, o maior produtor, em 
novembro, foi o campo de Tupi, no 
pré-sal da Bacia de Santos.

Entre as instalações, a que regis-
trou maior produção de petróleo foi 
a FPSO Carioca (Mv-30). A platafor-
ma, cuja sigla em inglês é Floating 
Productions Storge and Offloading, 
produziu 173,746 mil bbl/d nos 
campos de Sépia, Sépia Leste e Sépia 
Eco. Já a de maior produção de gás 
natural foi a FPSO Guanabara, com 
a produção de 9,24 milhões de m³/d 
de gás natural na jazida compartilha-
da de Mero.

O Boletim Mensal da Produção 
de Petróleo e Gás Natural pode 
ser acessado na página da agência. 
(Agência Brasil)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Governo lança editais de concursos Governo lança editais de concursos 
para Polícia Militar de Minas Geraispara Polícia Militar de Minas Gerais

PM orienta como deixar a residência PM orienta como deixar a residência 
em segurança antes de viajarem segurança antes de viajar

Homem de 59 anos morre em acidente de Homem de 59 anos morre em acidente de 
moto, na zona rural moto, na zona rural 

Motocicleta pega fogo e fica totalmente Motocicleta pega fogo e fica totalmente 
destruída em Verdelândiadestruída em Verdelândia
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    3 MIL VAGAS

O Governo do Estado, por meio 
da Polícia Militar de Minas Gerais 
(PMMG), publicou edital definindo 
os critérios para os concursos públi-
cos para o Curso de Formação de 
Oficiais (CFO) e para o Curso de 
Formação de Soldados (CFSd) da 
coorporação.

O edital contempla 180 vagas 
para oficias, das quais 18 são para 
mulheres, e 2.821 vagas para sol-
dados, sendo 283 para o sexo fe-
minino, totalizando 3.001 vagas. 
Conforme o edital, as inscrições 
serão abertas em 1/3. Já as provas 
serão realizadas no dia 7/5.  O 
documento também indica que o 

início das formações está previsto 
para 2023.

SEGURANÇA PÚBLICA

Realizada em 30/12/2022, a pu-
blicação do edital integra ação de 
políticas públicas promovida pelo 
Governo do Estado para a recom-
posição do efetivo da PMMG.

A formação de novos militares 
objetiva manter Minas como o esta-
do mais seguro do Brasil, de acordo 
com dados do Sistema Nacional de 
Informações de Segurança Pública 
(Sinesp), do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP). Atual-

mente, a PMMG conta com cerca de 
38 mil policiais.

PÚBLICO

Para concorrer, é preciso ser 
brasileiro, ter título de bacharel em 
Direito para Oficial e ter concluído 
o nível superior, em qualquer área, 
para soldado.

Também é necessário ter entre 
18 e 30 anos, altura mínima de 1,60 
metro e estar em dia com as obriga-
ções eleitorais e militares. O último 
concurso foi realizado em 2021, 
sendo a formação iniciada e conclu-
ída em 2022. (Agência Minas)

JOYCE ALMEIDA

Quando se pensa em viajar, mui-
tas preocupações surgem quando o 
assunto é se afastar de casa por um 
tempo. A segurança do lar é, sem dú-
vidas, uma das maiores prioridades, 
pois ninguém deseja que sua resi-
dência seja violada. Para conseguir 
aproveitar esse período de férias de 
maneira tranquila, alguns cuidados 
importantes se fazem bastante neces-
sários. 

O chefe de Seção de Planejamen-
to Operacional do 50° BPM, Capitão 
Evangelista, dá dicas de como prote-
ger o imóvel na hora de viajar. “Uma 
das principais dicas é reforçar as por-
tas e as janelas, verificando se estão 
realmente fechadas. É importante 
também observar se existem obje-
tos, outras ferramentas que possam, 
eventualmente, ser utilizados para a 
prática do furto, onde aquela pessoa 
mal intencionada pode estar usando 
para forçar uma porta ou o portão”, 

orienta. 
Segundo o militar, contar com 

a ajuda de um vizinho de confiança 
também é necessário, além das redes 
de apoio de segurança. “Certificar 
um vizinho de confiança acerca da 
sua ausência na residência, para que 
ele possa monitorar, ao longo do 
dia, dentro da possibilidade, se está 
tudo bem no interior da residência. 
Obviamente, também, é importante 
participar das redes segurança, como 
a rede de vizinhos protegidos, rede 
segurança dos bairros, para que pos-
sa estar compartilhando informações 
de segurança com essas pessoas e 
com a Polícia Militar. Da mesma for-
ma, é importante que essa pessoa de 
confiança tenha uma cópia da chave 
para você ele possa realizar tarefas 
básicas, tarefas essas que vão trazer 
um indicativo de que existe algum 
morador na residência, como reco-
lher correspondência; dar comida 
para o cachorro; apagar ou acender 
as luzes; tudo isso ajuda na preven-

ção do furto dessa casa”, afirma.
Uma outra instrução importante 

para garantir a segurança de casa 
dada pelo capitão, é a atenção com 
as postagens nas redes sociais. De-
ve-se ter o cuidado de não “avisar” 
para o criminoso, que vai deixar a 
residência. “Ser discreto também é 
uma boa opção para evitar que pes-
soas mal intencionadas que, eventu-
almente possam estar monitorando 
a sua residência, tenham o conheci-
mento de sua ausência. Dessa for-
ma, é possível evitar que estranhos 
percebam que se pronto para uma 
viagem. É importante não publicar 
nas redes sociais, imagens que de-
monstrem que não tem ninguém na 
sua residência. Hoje em dia, com o 
advento das redes sociais, existem 
indivíduos que monitoram os perfis 
sociais, buscando uma possibilida-
de de entrar nessa residência que 
aparenta estar vazia para a prática 
do crime”, conclui. (Sob supervisão 
de Stênio Aguiar)

Um homem de 59 anos morreu em um acidente registrado na manhã da última segunda-feira (2), numa 
estrada próxima ao município de Gameleiras, Norte de Minas. Conforme informações de uma testemunha 
que conduzia uma moto pela mesma estrada, a motocicleta conduzida por Osvaldo Fernandes Baleeiro ul-
trapassou seu veículo em alta velocidade.

Logo depois, a testemunha ouviu o barulho do impacto da moto em uma cerca. Quando chegou até o 
local viu a vítima ainda de joelhos próxima ao poste de cerca. O condutor ainda tentou se levantar, mas caiu 
em seguida. O SAMU foi chamado para atendimento, mas quando chegou ao local já encontrou a vítima em 
óbito.

Uma motocicleta pegou fogo e ficou totalmente destruída em Verdelândia: na noite da última segun-
da-feira (2), por volta das 19 horas, o motociclista Daniel de Jesus Barbosa saiu de Amargoso para Jaíba, a 
aproximadamente 20 km.

Conforme relato do proprietário para a Polícia Militar ele comprou fraldas para o filho e abasteceu em um 

posto de combustível em Jaíba. Ao retornar para casa, sentiu um forte cheiro de queimado, e, quando desceu 
da motocicleta para verificar o que houve, o escapamento estava tomado pelo fogo.

A motocicleta ficou totalmente destruída pelo incêndio. A PM registrou ocorrência como perda total do 
veículo, e removeu-o para o pátio do Detran. 
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Montes Claros registra primeiro Montes Claros registra primeiro 
caso de zika víruscaso de zika vírus

Pesquisa alerta para mortes Pesquisa alerta para mortes 
infantis causadas por rotavírusinfantis causadas por rotavírus

GIRLENO ALENCAR

Montes Claros registrou o primeiro caso de zika vírus, 
doença transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, e tem 
como principais sintomas febre baixa, erupções cutâneas 
(principalmente exantema maculopapular), dor de cabeça, 
dor nas articulações, dor muscular, mal-estar geral e conjun-
tivite não purulenta. Os dados são do boletim epidemioló-
gico divulgado pela Secretaria Estadual de Saúde, e mostra 
que Montes Claros registrou 329 casos confirmados de den-
gue, sendo duas mortes; 1.499 casos de febre Chikungunya 
e um caso de zika vírus.

O boletim mostra que Minas Gerais confirmou 70.421 
casos, sendo que 65 óbitos e outras 19 mortes sob investi-
gação. Em relação à febre Chikungunya, foram registrados 
9.554 casos prováveis da doença, dos quais 6.392 foram 
confirmados. Até então, são cinco mortes em investigação.

Quanto ao vírus zika, foram registrados 63 casos prová-
veis, sendo 18 confirmados para a doença. Não há óbitos 
por zika em Minas Gerais, até o momento. Os montes-cla-
renses estão assustados com a proliferação de mosquitos na 
cidade e por isso tem recorrido a vários alternativas para 
evitarem os ataques, como inseticidas em aerossol e mesmo 
pastosos ou com raquetes elétricas.

Uma pesquisa que contou com 
a participação da Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) alerta que o ro-
tavírus é o principal causador de 
diarreias graves que levam à morte 
de crianças menores de 5 anos em 
países de renda média e baixa. O 
estudo incluiu dados de 28 países, 
e, apesar de o Brasil não estar entre 
eles, o país também registra cresci-
mento dos casos da doença.

O rotavírus é prevenível por 
vacinas gratuitas e disponíveis no 
Sistema Único de Saúde (SUS), re-
comendadas para bebês aos 2 e 4 
meses de idade.

Os pesquisadores estimam que, 
entre 2017 e 2019, o rotavírus te-
nha causado 200 mil mortes por 
ano, enquanto outros patógenos 
estudados, a bactéria Shigella, os 
adenovírus e os norovírus, somam 
136 mil óbitos. As conclusões foram 
publicadas na revista científica BMJ 

Global Health.
O estudo é uma iniciativa da 

Rede Global de Vigilância da Diar-
reia Pediátrica, coordenada pela Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS) 
e com participação do Instituto 
Oswaldo Cruz (IOC/Fiocruz). O La-
boratório de Virologia Comparada e 
Ambiental do IOC atua como centro 
de referência regional para rotavi-
roses para o Ministério da Saúde e 
para a Organização Pan-Americana 
da Saúde (Opas/OMS), recebendo 
amostras de Bolívia, Equador, Pa-
raguai e Peru, além das colhidas no 
Brasil.

Na América Latina, o estudo in-
cluiu dados de Paraguai, Bolívia, 
Peru, Equador, Honduras e Nicará-
gua. Há ainda análises sobre Benin, 
Costa do Marfim, Gana, Nigéria, 
Madagascar, Etiópia, Uganda, Zâm-
bia, Zimbabue e Ilhas Maurício, na 
África; Ucrânia e Moldávia, na Eu-

ropa; Armênia, Tadjiquistão e Uz-
bequistão, na Ásia Central; Índia, 
China, Indonésia, Ilhas Fiji, Laos, 
Myanmar e Vietnam, no Sudeste e 
Leste da Ásia.

O continente americano foi a 
única região pesquisada onde o 
rotavírus não foi a principal causa 
das internações por diarreias gra-
ves. Nos quatro países da América 
do Sul, a maior parte das hospita-
lizações foi devida ao norovírus. 
Já nos dois da América Central, a 
bactéria Shigella foi mais prevalen-
te. Em comum, os países da região 
têm a vacinação contra o rotavírus 
incluída nos programas nacionais 
de imunização desde 2010.

No Brasil, a vacina contra o ro-
tavírus foi inserida no Programa 
Nacional de Imunizações (PNI) em 
março de 2006. A vacinação se dá 
por via oral, aos 2 e 4 meses de vida. 
Apesar da disponibilidade gratuita 
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da vacina, apenas 71% do público-
-alvo foi imunizado em 2021. Os 
dados de 2022 ainda estão sendo 
atualizados no sistema de informa-
ções do PNI.

Além da vacinação, a prevenção 
da infecção pelo rotavírus deve in-
cluir o aleitamento materno e cui-
dados de higiene pessoal e domés-
tica, como lavar sempre as mãos 

antes e depois de usar o banheiro, 
trocar fraldas, manipular alimen-
tos, amamentar e tocar em animais. 
Além disso, é recomendável lavar e 
desinfetar as superfícies, utensílios 
e equipamentos usados na prepara-
ção de alimentos.

Um dos autores do trabalho, o 
virologista Tulio Fumian explicou 
à Agência Fiocruz de Notícias que 

é preciso recuperar a cobertura va-
cinal contra a doença, que era de 
95% em 2015.

“Nas análises de 2022, obser-
vamos aumento de infecções por 
rotavírus. Além disso, como o país 
apresentou baixa cobertura vacinal 
em 2020 e 2021, é primordial re-
verter essa queda”, diz o pesquisa-
dor. (Agência Brasil)
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Tertulinho erra o tiro de propósito, e Candoca o desarma. José vai para a casa de Dao-
mé, e Candoca leva Tertulinho embora. José relembra dos momentos com Daomé. Deo-
dora conta a Tertulinho que sempre soube da traição do marido e pede perdão ao filho. 
Deodora confronta Candoca e se faz de vítima na frente de Ismênia. O coronel tenta falar 
com Tertulinho, que finge dormir. Deodora vai atrás de Pajeú. Cira descobre que ela e 
Anita trocaram a roupa de Márcio Castro com a de Joel durante o feitiço. Joel revela para 

Timbó sua preocupação com José. Pajeú se declara para Deodora. 

Pat se enfurece com a insinuação de Rômulo e decide ir embora. Jarbas conversa com 
Ítalo sobre o comparecimento de Danilo à delegacia. Leonardo confessa a Clarice que ain-
da ama Regina. Dagmar se assusta com o comentário que a filha faz sobre Clarice. Moa se 
emociona ao abraçar Sossô. Moa comenta com Pat sobre sua desconfiança com Rômulo. 
A equipe de Ítalo flagra uma conversa de Rômulo com Alexei. Martha e Clarice convocam 
uma reunião com os acionistas da SG, mas não conseguem destituir Danilo da presidência. 
Danilo sai da cadeia. 
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Dante desconfia da desculpa dada por Cidália, que justifica sua ida ao hospital para 
pegar informações sobre uma cirurgia que fez no passado. Dante e Sara concluem que Ci-
dália sabia do acidente de Débora, mas não entendem o interesse da assessora de Guerra 
nas fichas do arquivo do hospital. Brisa sente que é alvo de Moretti ao saber que o empre-
sário mandou investigar sua vida. Moretti diz a Stenio que está nas mãos de Oto e Brisa. 
Nunes propõe sociedade a Olímpia ao saber que ela ganhou na loteria. Dante sugere que 

Ari procure Moretti para saber da participação do empresário na construtora. 

Waldisney e Violeta contam para Tânia que foram abordados por policiais e que os 
homens os reconheceram como agentes do LUC1; Tânia fica brava. André diz para Durval 
que está de rolo com a filha dele; Durval passa mal. Poliana pergunta para o pai o que faria 
se o Pinóquio aparecesse; ele rebate que desligaria o androide. Após escapar da prisão, 
Roger volta para o esconderijo. Waldisney e Violeta perguntam como ele conseguiu fugir 
da cadeia; ele revela que contou com ajuda de Valdinéia [Stella Miranda], mãe de Waldis-

ney. Valdinéia aparece no local e surpreende o filho.

De Finéias, Bogotai não deve pensar em se vingar agora, diz Zareg. No palácio 
de Adonizedeque, Zare è procurado pelo mensageiro de Gibeão. Na taberna de Ula 
(Rafaela Mandelli), os nobres foram vistos comprando roupas velhas, avisa Mireu. 
O que está acontecendo è preciso descobrir, avisa o rei de Jerusalém. Na tenda de 
Quemuel, Josue janta com Aruna. Enciumada fica Samara. Pelo ataque do leproso, 
Mara pode ser a culpada, diz Raabe. Com a felicidade de Aruna vai acabar, diz Samara. 

No rei Zare ela não confia, diz Úrsula. 

Luana Piovani justifica atitudes contra 
Pedro Scooby após vídeo polêmico: ‘Ele 
quer tirar onda’

Mulher expulsa do show de Gusttavo 
Lima se pronuncia após polêmica e 
explica reação

Luana Piovani tem usado as 
redes sociais para falar sobre seu 
desentendimento com Pedro 
Scooby. Agora, a atriz defendeu 
seu posicionamento nas últimas 
polêmicas.

Luana Piovani continuou usan-
do as redes sociais para defender 
seu posicionamento sobre a po-
lêmica com Pedro Scooby. Nesta 
terça-feira (03), a atriz respondeu 
alguns seguidores que questio-
naram se sua atitude seria a mais 
propícia para o momento.

No Instagram, na segunda-feira 
(02), Luana Piovani publicou um 
vídeo de dez minutos contando 
que Pedro Scooby decidiu fazer al-
guns cortes na pensão dos três fi-

lhos. Juntos, eles são pais de Dom, 
de 10 anos, e os gêmeos Bem e Liz, 
de 7. Pedro Scooby também usou 
a rede social para rebater Luana.

“Você já parou pra pensar que 
se essas empresas pararem de 
patrocinar ele, as coisas podem 
piorar ainda mais para seus filhos? 
Tem hora que temos que saber se-
parar e reclamar no off, porque, 
caso contrário, as maiores prejudi-
cadas são as crianças”, questionou 
uma seguidora.

“Meu negócio não é o dinheiro, 
é o compromisso. Vem de malan-
dro pra cima de mim? Dona do 
circo”, respondeu Luana.

PEDRO SCOOBY AMEAÇA CO-

LOCAR LUANA PIOVANI NA JUS-
TIÇA

Na continuação do vídeo pu-
blicado na segunda, Luana Piovani 
disse que Pedro Scooby desejava 
colocá-la na Justiça em Portugal. 
Porém, no país, a atriz não conse-
guiria ter muitos direitos judiciais. 
Por isso, outra seguidora questio-
nou Luana se não seria melhor ela 
conseguir um advogado para ten-
tar fazer um acordo judicial.

“E você acha que ele quer acor-
dar alguma coisa? Ele quer é tirar 
onda”, respondeu Luana.

Após a briga entre os dois, Pe-
dro e Cintia Dicker deixaram de 
seguir Luana nas redes sociais. 
Recentemente, os dois foram pais 
de Aurora.

Virgínia Bandeira foi acusada 
de jogar água em Gusttavo Lima 
e acabou expulsa da apresentação 
do cantor.

Acusada de jogar água em Gust-
tavo Lima, Virgínia Bandeira aca-
bou expulsa do show de um show 
do cantor. Após notícias sobre o 
caso, a arquiteta se manifestou nas 
redes sociais e explicou que ficou 
indignada pelas manifestações po-
líticas do sertanejo.

“Me indignei com a conotação 
política dada pelo cantor durante 
o show de Réveillon onde foi pago 
caro para me divertir e acabei ten-
do que participar de um ato polí-
tico em prol de um ex-presidente 
( Jair Bolsonaro) que tanto massa-

crou os brasileiros”, justificou.

Virgínia contou que fez o sinal 
do “L”, em referência a Lula (saiba 
como foi a posse e veja qual será 
o salário do presidente), antes 
de deixar a apresentação. “Logo 
no início do show, ele se dirigiu 
a mim falando que eu merecia o 
bom e o bom era ele, nesse mo-
mento repeti o gesto fazendo o L”, 
relatou.

Virgínia disse que ficou ainda 
mais ofendida quando Gusttavo 
afirmou ter participado de um 
“campeonato de p**heta”: “Só au-
mentou minha indignação, já que 
tenho uma filha menor de idade e 
não gostaria que estivesse lá assis-

tindo isso”.

VIRGÍNIA BANDEIRA É ACUSA-
DA DE JOGAR ÁGUA EM GUSTTA-
VO LIMA

Virgínia Bandeira comentou 
também sobre o momento em 
que jogou água em Gusttavo. “Eu 
estava numa festa onde é natural 
que as pessoas bebam, posso ter 
me excedido na minha reação de 
repúdio a ele, e tenho humildade 
suficiente para reconhecer meu 
excesso”, falou.

A mulher afirmou ainda que a 
filha está sofrendo diversos ata-
ques pela internet. “Tenho uma 
filha de 13 anos que está receben-
do ofensas em suas redes sociais”, 
lamentou.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Avatar: 
O caminho da água

Pantera Negra - Wakanda 
Para Sempre
161min / Ação 12

Harry Potter e a 
câmara secreta

A Saga Crepúsculo: Lua 
Nova - 10º Aniversário

130min / Romance 12

Terrifier 2
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Procon multa postos que aumentaram  Procon multa postos que aumentaram  
preço de combustíveis em Mocpreço de combustíveis em Moc

Prefeitura recolhe 30 toneladas de entulho Prefeitura recolhe 30 toneladas de entulho 
no bairro Santos Dumontno bairro Santos Dumont

Montes Claros concede gratificação de Montes Claros concede gratificação de 
100% para operários100% para operários

GIRLENO ALENCAR

O Procon de Montes Claros 
aplicou multas aos postos de com-
bustíveis da cidade que aumenta-
ram indevidamente os preços da 
gasolina, álcool e óleo diesel no 
dia 1º de janeiro, aproveitando 
o vácuo deixado pela mudança 
no Governo federal em relação à 
desoneração do ICMS, PIS, Cofins 
e CIDE. O presidente do Procon 
municipal, Alexandre Braga ex-
plicou que desde segunda-feira, 
os fiscais do órgão estão levan-
tando dados e adotando medidas 
administrativas. O órgão também 
informou que acionou o Ministé-
rio Público, tendo em vista que o 
assunto é de interesse coletivo.

Conforme o Jornal GAZETA 
divulgou na edição de ontem, os 

montes-clarenses foram surpreen-
didos no início do ano novo com 
o aumento no preço da gasolina 
que passou de R$ 4,77 para R$ 
5,67, implicando em aumento 
de R$ 0,90 no litro. O aumento 
ocorreu aproveitando a brecha da 
desoneração do ICMS, venceria 
no sábado (31), véspera da posse 
presidencial de Lula e o preço da 
gasolina poderia subir R$ 0,69 a 
partir do domingo; o do diesel, 
R$ 0,33; e o do etanol, R$ 0,26, 
com o fim da desoneração fede-
ral. O cálculo é o Centro Brasilei-
ro de Infraestrutura (CBIE), do 
consultor Adriano Pires. 

Ontem, alguns postos da cida-
de notaram o erro e reduziram o 
preço. O álcool que tinha saído de 
R$ 3,68 para R$ 4,59, voltou para 
3,99. A gasolina ficou alta em R$ 

5,69.
O empresário Gustavo Xavier, 

ex-presidente do PT em Montes 
Claros, não aumentou seus pre-
ços, pois tomou conhecimento do 
decreto prorrogando a desonera-
ção. Porém, lembra que o etanol 
sofreu alteração para cima, pois a 
safra acabou e elevou os preços. 
Ele afirma que o diesel e gasoli-
na mantiveram o preço, mas afir-
mou: “é preciso acompanhar o 
mercado nos próximos dias para 
ver o que realmente acontecerá”. 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), decidiu prorrogar 
a isenção de tributos federais so-
bre os combustíveis (PIS/Cofins e 
Cide), por mais 90 dias, porém o 
decreto foi publicado apenas no 
domingo à noite, depois de encer-
rada a sua posse. 

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos (SSU), trabalha 
diariamente para manter a cidade 
limpa, atuando em várias frentes: 
na coleta regular de lixo domiciliar, 
na manutenção dos CASCOs (Cen-
tros de Apoio Simplificado aos Car-
roceiros) e até na varrição das ruas. 
Contudo, alguns moradores insis-
tem em descartar, de forma irregu-
lar, entulho e lixo em vias públicas 
e terrenos particulares.

Nessa segunda-feira (2), mais de 
30 toneladas de entulho e lixo fo-
ram retiradas das ruas e passeios do 

bairro Santos Dumont (região do 
grande Independência). Além do 
incômodo visual e do mau-cheiro, 
outro problema trazido por esse 
acúmulo de material é a possibilida-
de de proliferação do mosquito da 
dengue e das pragas urbanas.

De acordo com Guilherme Gui-
marães, secretário de Serviços Ur-
banos, é preciso que os moradores 
e carroceiros se conscientizem da 
importância de não jogar entulho 
em qualquer lugar. “Os moradores 
precisam ter uma maior consciência 
e descartar o entulho em locais cor-
retos. Existem os Cascos, destina-

dos aos carroceiros. E, além disso, 
temos coleta regular de lixo, que 
acontece três vezes por semana em 
todos os bairros da cidade”, disse 
Guimarães.

“Pedimos aos moradores, carro-
ceiros e empresas em geral que te-
nham responsabilidade para com a 
cidade. Estamos no período chuvo-
so, e jogar entulho em lotes vagos 
pode contribuir com a proliferação 
do mosquito Aedes aegypti, conse-
quentemente aumentando os casos 
de dengue, chikungunya e zika ví-
rus”, alertou o secretário. (Ascom 
PMMC)

Os pedreiros; mecânicos; eletricis-
tas; operadores de máquinas pesadas; 
motorista com carteira D e de veícu-
los pesados; ajudantes de serviços ge-
rais, em atividades relacionadas com 
execução de obras da Prefeitura de 

Montes Claros terão gratificação de 
até 100% a título de estímulo à produ-
ção individual sobre o vencimento bá-
sico do cargo, como determina a Lei 
5.517, publicada ontem, no diário ofi-
cial do município. Aproximadamente 

1.000 servidores serão beneficiados. 
Fica o Poder Executivo Municipal 
autorizado a regulamentar a presente 
Lei, mediante Decreto, estabelecendo 
percentuais e critérios de concessão 
da gratificação. (GA)
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Prefeitura retoma asfalto comunitário Prefeitura retoma asfalto comunitário 
em Montes Clarosem Montes Claros

A Prefeitura de Montes Claros 
retomou o projeto “asfalto comu-
nitário”, onde os moradores pagam 
2/3 e o município paga 1/3. Nessa 
semana foram iniciadas as obras da  
avenida Osvaldo Souto, no bairro 
Ibituruna e na semana que vem será 
em avenida no Distrito industrial. O 
vice-prefeito de Montes Claros, Gui-
lherme Guimarães explica que ao 
todo 15 ruas e avenidas estão sen-
do executadas através de parceria. 
Normalmente uma área de 12 me-
tros de largura, sai ao custo de R$ 
4 mil, com o morador contratando 
a prefeitura e pagando de seis a 12 
meses. O valor oscila em razão da 
topografia do local.

No ano de 2017, os moradores 
da rua João Vilela, no bairro Mora-
da do Sol, iniciaram as obras nesse 
tipo de parceria e o prefeito Hum-
berto Souto embargou a obra, sob 
a alegação de que não podia fazer 
sem a aquiescência do município. 
Depois de quatro anos, o projeto 
foi retomado. A execução fica a car-
go da Esurb; na avenida Oswaldo 
souto as obras começaram com ter-
raplanagem na manhã dessa segun-
da-feira (2), numa parceria entre os 
moradores e a Prefeitura de Montes 
Claros. O trabalho beneficia a co-
munidade, porque vai acabar com 
a lama, durante as chuvas, e com 
a poeira, na estiagem. São cerca de 

500 metros de asfalto.
A obra mostra, mais uma vez, 

a credibilidade da Administração 
junto à população. Vários outros 
empreendimentos e ações vêm 
sendo realizados neste formato de 
parceria entre o poder público e a 
sociedade, em um modelo eficien-
te e que contribui para a melhoria 
na qualidade de vida de todos. O 
secretário municipal de Infraestru-
tura de Montes Claros, Wanderlino 
Silveira, frisou que o asfalto deve fi-
car pronto em breve. “As atividades 
foram iniciadas nessa segunda-feira 
e serão realizadas de forma dinâ-
mica e eficiente”, afirmou. (Ascom 
PMMC)
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MERECIDAMENTE, A CÂMARA MUNICIPAL de Montes Claros 
por seus representantes, aprova e o Prefeito Municipal sanciona 
Lei: Art.1º AV. Projetada, localizada no Loteamento Residencial 
Monte Belo, neste Município de Montes Claros, passa a denomi-
nar-se oficialmente Av. PROFESSORA Y VONNE SILVEIRA. 

APÓS velório de 24h, corpo de Pelé foi sepultado ontem. De 
acordo com o Santos Futebol Clube, mais de 78 mil pessoas pas-
saram pelo funeral. Antes do sepultamento, reservado apenas 
para familiares, teve o cortejo com o corpo de Pelé pelas ruas de 
Santos (SP).

AUXÍLIO BRASIL impacta economia e é uma das maiores fon-
tes de renda de quase 2 mil dos municípios. Em um terço das 
cidades brasileiras, valor recebido pelos beneficiários do Auxílio 
Brasil equivale a 20% ou mais do total transferido diretamente 
pelo governo federal; para pesquisadores, valor funciona como 
injeção de demanda nas cidades.

ENQUANTO admite dificuldades no campo de batalha, a Rús-
sia pressiona a Ucrânia a se render. O chanceler russo, Sergei 
Lavrov, disse que Kiev deve ceder a soberania dos quatro territó-
rios anexados unilateralmente por Moscou — Luhansk, Donetsk, 
Zaporíjia e Kherson. E afirmou ter em mãos a solução para a 
crise. A guerra já dura 11 meses.

O IBOVESPA fechou em queda de 3,06%, nesta segunda-feira 
(2), no primeiro pregão do ano. Índice de referência do mercado 
acionário brasileiro, ele fechou a 106.376,02 pontos. Nas últimas 
duas semanas do ano passado, acumulou alta de 6,7%.

JÁ O DÓLAR saltou frente ao real nesta segunda-feira, come-
çando 2023 em alta. A moeda norte-americana à vista ganhou 
1,52%, a R$ 5,3580 na venda, maior valorização diária desde 25 
de novembro (+1,838%) e patamar de encerramento mais alto 
desde 28 de novembro (5,3645). Os motivos para esse resultado 
são as desconfianças em relação ao presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Lula tomou posse no domingo prometendo revogar o 
teto de gastos, enquanto enfatizou o papel de empresas públicas, 
como Petrobras, no desenvolvimento do país e revogou atos que 
dão andamento à privatização de várias estatais.

COMMODITIES: o preço do minério de ferro disparou mais 
de 40% desde o início de novembro, repercutindo as notícias so-
bre a reabertura da China. Mas para o UBS BB, o rali dos últimos 
meses é puramente especulativo.

ARRAIAL SUPERLOTADO 

Muita gente saindo depois do réveillon e outras chegando. Este ve-
rão está sendo dos mais festivos aqui em Arraial. Gosto de encontrar os 
amigos na rua mais charmosa da Bahia que é a Mucugê. E DE REPENTE 
A praça do antigo Santuário também virou o point com muitos bares e 
restaurantes. Muitos montes-clarenses estarão aterrissando aqui dia 11 
e os agitos continuarão até fevereiro.

DE OLHO NA CORRUPÇÃO 

Cada centavo desviado, esquema montado afeta diretamente in-
vestimentos na Saúde, na Educação, na Segurança, na Tecnologia, na 
Infraestrutura, na Habitação entre outras áreas essenciais. Isso resulta 
em mortes, menos qualificação, menos trabalho, menos renda, menos 
crescimento. Significa falta de responsabilidade com o país, com a po-
pulação. Com o futuro individual e coletivo. Vamos ficar vigilantes.

TEMPESTADE NOS EUA 

Um ciclone-bomba continua a causar uma forte tempestade de inver-
no nos Estados Unidos, com nevascas, chuvas, inundações e muito frio. 
A tempestade de inverno histórica que atinge o país já deixou 49 mortos 
desde quinta-feira, de acordo com a AFP e a CNN. A nevasca e os ventos 
polares atingem de forma mais severa a cidade de Buffalo, no Estado de 
Nova York, onde morreram 28 das vítimas.

ENEM 2023 

INEP DIVULGOU o cronograma de aplicação e inscrição das provas.
O Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 2023 será aplicado em 

5 e 12 de novembro. A informação foi divulgada nesta semana pelo 
Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep). As inscrições devem ser feitas na página do participante entre 
8 e 19 de maio. Já os resultados do exame serão divulgados em 16 de 
janeiro de 2024.

VAP & VIP

O DESTAQUE desta quarta-feira vai para a empresária do setor fashion,  
Ada Cordeiro que, com seu indiscutível bom gosto, está sempre apresen-
tando novidades na sua famosa ADA TREND. Agora mesmo, está lançando 
em sua bem montada loja a promoção de 50% de toda a coleção primavera-
-verão que está deixando a mulherada elegante enlouquecida 

FÁTIMA TURANO curtiu a virada do ano em sua casa, aqui, em Arraial com 
o esposo Eliziário Resende, o filho Guilherme, a nora Patrícia Piana e os 
netos Liza, Luca, Joao Guilherme e Gugu

BRINDANDO com amigos o novo ano no réveillon do Kuara

FIQUEI SABENDO aqui, em Arraial do estrondoso sucesso do réveillon 
‘CELEBRATION’ comando pelos irmãos Sergio e Rogério, reunindo uma 
verdadeira multidão de gente animada e bonita. Parabéns e sucesso sem-
pre. Agora vamos aguardar a ‘Baianeira’ que de repente vai superlotar o 
Parque de Exposições com uma infraestrutura fantástica

SAULO E VIRGINIA Barbosa Wanderley  também passaram a virada do ano 
em sua mansão aqui, em Arraial

E O GOVERNADOR Romeu Zema, oficializou a dupla WAGNER de Paulo 
Santiago e Dalton Caldeira como novos reitor e vice. Parabéns e certamente 
farão um trabalho dos mais brilhantes.

MEUS QUERIDOS  amigos irmãos do coração, Jota Avelino e Danilo Ladeia 
brindaram a virada, em Porto de Galinhas. Dia 11, eles estarão aterrissando 
aqui em Arraial...

RAPHAEL - Fernanda Figueira Mourão, Hércules e Adriana Costa também 
curtiram a virada aqui em Arraial

FOTOGRAFANDO Marlon e Silvana Amaral com  a sempre linda filha Aman-
da e o esposo Bruno Rossi

NO KUARA,  com o gerente da Caixa Econômica,  Artur Abreu e sua namo-
rada Thaísa Dardane


